
 
Conselho Municipal de Meio Ambiente – CONSEMAC  
Câmara Setorial Permanente de Educação Ambiental  

17 de Novembro de 2009  
 
Local: Secretaria Municipal de Meio Ambiente – sala do CONSEMAC  
 
Presentes:  
Gloria  (SMAC) 
Jorginaldo Oliveira – REARJ/UFRJ 
Isis Volpi – (CEA –SMAC) 
Ricardo Finotti – ONG Bicuda Ecológica 
Nassim Boukai – CONSEMAC 
 
Ausentes:  
SME 
Fórum 21 
OAB/RJ 
CRBio2 
SMU 
COMLURB 
 
ASSUNTOS TRATADOS:  
 
- Leitura e Análise da Proposta de Avaliação de EA no Parque Natural Municipal de 
Marapendi: Nassim perguntou quem iria apresentar o projeto ao FCA. Isis respondeu 
que seria a CEA-SMAC. Perguntado sobre os procedimentos de aprovação de projetos 
no FCA, Nassim explicou que a Câmara não tem autonomia para aprovar projetos para 
execução com recursos do FCA, uma vez que tal atribuição é da Comissão Gestora do 
Fundo. Entretanto, a Câmara pode avaliar o projeto elaborado pela SMAC e sugerir 
aperfeiçoamentos e modificações antes do envio à Comissão Gestora do Fundo. 
 

Jorginaldo Oliveira, em análise do projeto, sentiu falta de detalhamento do que 
seria uma proposta de projeto. Ressaltou que a proposta apresentada esta muito 
fragmentada e solta, estando muitas partes da mesma confusa.  

Nassim explicou que primeiramente deve-se apresentar ao Fundo um projeto 
feito por algum órgão da prefeitura, incluindo o valor orçado do projeto. A partir deste 
projeto, empresas concorrentes enviam propostas com orçamentos para a licitação. 
Sugeriu mais uma vez que seja feita consulta à Eunice Rocha (Suporte Administrativo 
do FCA) para orientações quanto aos procedimentos de apresentação de projetos à 
Comissão Gestora do FCA. 

A Câmara sugeriu que a proposta de Avaliação apresentada deverá ser refeita 
com base na discussão feita para o projeto anterior de avaliação, trabalhada em várias 
reuniões anteriores da mesma. 

Ricardo Finotti estranhou a apresentação do tal projeto perguntando pelo projeto 
que havia sido discutido em várias reuniões anteriores da câmara. Projeto este que 
sugeria a criação de indicadores para o Município do Rio de Janeiro.  
 
 



- Apresentação dos projetos da CEA: Ricardo Finotti ressaltou que as solicitações da 
reunião anterior não foram atendidas pela SMAC pois nem a ordem de prioridade dos 
projetos da CEA nem o resumo dos mesmos foram disponibilizados aos membros da 
câmara. Ressaltou ainda que os projetos da CEA não contemplam os Parques 
localizados na Zona da Leopoldina, sendo assim necessária a realização de projetos de 
EA nesta região. 

Ressaltou ainda, que o trabalho da câmara está confuso, e que a mesma não está 
dando continuidade aos seus trabalhos anteriores. Comprometeu-se a fazer uma revisão 
das últimas atas e apresentá-la na próxima reunião ou até mesmo disponibilizá-la antes 
por internet aos demais membros. 
 
- Relatoria da Câmara: Ricardo Finotti propôs que a relatoria da Câmara seja feita pela 
sociedade civil. A ONG Bicuda Ecológica se prontificou a assumir tal tarefa. Esta 
proposta foi aprovada pela unanimidade dos presentes.  
 
Nassim lembrou que a ata da reunião de 27/08/2009 ainda não foi enviada à Secretaria 
Executiva para divulgação e disponibilização no site do Conselho, apesar de reiteradas 
cobranças à Coordenação da Câmara. 
 
 
PRÓXIMA REUNIÃO: 17 de Dezembro de 2009, Sala do Consemac, 14:00 hs. 
 
 
PAUTA PARA A PRÓXIMA REUNIÃO 
 
Organização dos trabalhos da câmara através de análise das propostas desta última 
reunião.  
 
Discussão dos projetos da CEA por ordem de prioridade.  
 
Reavaliar, com outros componentes da câmara, a proposta de avaliação EA do Parque 
Natural Municipal Marapendi. 
 
Ricardo Finotti 
Bicuda Ecológica 
 
 
 
 


